

A principio de siglo, según otro cuadro, en este caso el 7, la provincia presentaba una máxima veraniega, en los meses de julio y agosto; y, al igual que el conjunto de la población española del momento, otra máxima invernal, pero menos acentuada que la que se ha observado a escala nacional. No ocurrió lo mismo al año siguiente, como puede observarse en el cuadro n.º 6 y gráfico n.º 11, que tan sólo presentaba una máxima veraniega. De ahí, que el estudio requiera un análisis más riguroso para la provincia. Con todo, podríamos concluir que, si el ciclo de la mortalidad en una demografía de tipo moderno se caracteriza por el predominio de la mortalidad invernal, ocasionada por la mortalidad de adultos principalmente, y la desaparición de la mortalidad estival, la población de Albacete se hallaba, a estas alturas de 1900, en los inicios de la transformación de sus estructuras demográficas, mientras que la población de la sierra presentaba todavía rasgos definidores de una mortalidad de tipo 'antiguo'. La pujanza de la mortalidad anciana sobre la infantil y el predominio de la estacionalidad invernal sobre la veraniega, que a escala nacional se logra a principio de siglo, en la montaña albacetense, y aún en otras poblaciones, se logra a partir de los años cincuenta. La capital de la provincia mantenía, en 1900, una situación de compromiso: alza de la mortalidad invernal y estival. No obstante, los datos de 1900-1901 necesitan de una confrontación con series mensuales de períodos largos, con el fin de descubrir la naturaleza real de la mortalidad en todo el período de la transición demográfica.

CUADRO N.º 7: CICLO ANUAL DE LA MUERTE HACIA 1900 PARA LA PROVINCIA

	<u>Provincia</u>	<u>Capital</u>	<u>Almansa</u>	<u>Hellín</u>	<u>ESPAÑA</u>
Enero:	3.1	55.9	24	-38.1	11.9
Febrero:	16.9	42.4	44	11.9	9.2
Marzo:	27.7	5.1	-4	45.2	24.4
Abril:	2.9	-18.6	-24	16.7	2.1
Mayo:	-13.8	-22.0	-64	-4.8	-14.1
Junio:	-20.0	-33.9	-40	-19.0	-14.8
Julio:	21.0	8.5	60	11.9	5.9
Agosto:	33.4	6.8	32	16.7	7.6
Septiembre:	-6.0	3.4	28	9.5	-10.2
Octubre:	-18.4	-15.2	-4	-11.9	-5.5
Noviembre:	-19.9	-13.6	20	-19.0	-6.7
Diciembre:	-27.0	-27.1	28	-21.4	-4.6

Fuente: I.N.E., **Movimiento anual de la población de España 1900**, 1.ª parte, Madrid, 1901. Nicolás Sánchez-Albornoz, **Jalones en la modernización de España**, p. 160.

En suma, hasta 1935, incluso 1940, debido a las secuelas económicas y demográficas de la Guerra Civil, el esquema estacional de la mortalidad general se presenta con una cierta regularidad secular y una constante uniformi-